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Die Anstalt – Der Faktencheck  

zur Sendung vom 8. Dezember 2020                 
(Stand: 11. Dezember 2020, final) 

Stimmt das denn wirklich, was diese größenwahnsinnigen Besetzer da in der Anstalt verzapfen? 

Das fragen immer wieder viele verunsicherte Zuschauer. Müssen wir womöglich unser 

Weltbild nachbessern – und wie sollen wir uns das eigentlich leisten? Die Anstaltsleitung teilt 

Ihnen mit: Zur Beruhigung besteht keinerlei Anlass, es ist alles genau so gemeint, wie es nicht 

gesagt wurde. Wenn Sie das nicht glauben können, überzeugen Sie sich selbst bei folgenden 

anderen Quellen, von denen wir uns alle gleichermaßen distanzieren. Wir sind ja schließlich 

nicht wahnsinnig… 

1.)  „Die Bilder des Jahres 2020“   

1. Bild: Buschfeuer Australien, Text: Januar 

Die Buschbrände in Australien sind erloschen Ändert die Regierung ihre Klimapolitik? 

https://www.zeit.de/2020/16/australien-buschbraende-klimapolitik-katrastrophenfall-global-

warming 

Feuer in Australien: Liegt es am Klimawandel? 

https://www.zeit.de/news/2020-01/02/feuer-in-australien-liegt-es-am-klimawandel 

https://www.morgenpost.de/vermischtes/article228082699/Feuer-in-Australien-ist-es-das-

Wetter-oder-Klimawandel.html 

2. Bild: Handschlag mit Höcke, Text Februar 

Der Handschlag von Erfurt 

https://www.zeit.de/politik/deutschland/2020-02/thomas-kemmerich-bjoern-hoecke-

demokratie-adolf-hitler-paul-von-hindenburg 

https://www.mdr.de/thueringen/aufstieg-nsdap-vergleich-afd-100.html 
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2.)  Newtons „Mensch, 2020 mit A. Scheuer“ 

2020 war das Jahr der Wissenschaft! 

Unter einem Wissenschaftsjahr versteht sich ein Motto, welches seit dem Jahr 2000 vom 

Bundesministerium für Bildung und Forschung (BMBF) zusammen mit der Initiative 

Wissenschaft im Dialog ausgerichtet wird. 

https://www.bmbf.de/de/die-wissenschaftsjahre-229.html 

https://de.wikipedia.org/wiki/Wissenschaftsjahr 

zum Wissenschaftsjahr der Bioökonomie 2020 

https://www.bmbf.de/de/wissenschaftsjahr-2020-biooekonomie-10672.html 

https://taz.de/Wissenschaftsjahr-2020/!5653702/ 

2020 ist gleich, die Anzahl der insolventen Gastwirtschaften (G), mal dem Median aus den 

Inzidenzwerten (I) von Sachsen und Bad Salzuflen ins Quadrat (~I SBS2) plus  die   Zunahme 

f‘(H4) der Hartz Vier-Empfänger, geteilt durch zwölf Monate, na ...das können sie ja selbst 

ausrechnen... kommen wir stattdessen zum Mensch 2020. 

Da rechnen Sie über die Feiertage mal selbst nach: 

https://www.zdf.de/comedy/die-anstalt 

Beharrungskraft 

Definition der Trägheit: Jeder Körper ist bestrebt, in seinem aktuellen Bewegungszustand so 

lange zu verharren, bis Drehmomente oder andere Kräfte von außen auf ihn einwirken. In der 

Physik spricht man deshalb auch vom Beharrungsvermögen eines Gegenstandes. Erfolgt eine 

Bewegung unter dem Einfluss der Trägheit, so wird sie als Trägheitsbewegung bezeichnet. 

https://www.maschinenbau-wissen.de/skript3/mechanik/kinetik/290-erstes-axiom 

Und übrigens: Newtons vielleicht größter Fehler war es, absichtlich kompliziert zu schreiben 

https://www.derstandard.de/story/2000080567816/newtons-groesster-fehler-war-absichtlich-

kompliziert-zu-schreiben 

Herr Scheuer, 2020 gab es ja den Nobelpreis für die Arbeit zum Schwarzen Loch 

„Der diesjährige Physik-Nobelpreis ist der erste, der speziell für Forschung rund um Schwarze 

Löcher vergeben wird. Damit wird die Pionierarbeit der Forscherinnen und Forscher geehrt, die 
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Schwarze Löcher von einem amüsanten Gesprächsthema auf Dinner Partys zu einem realen 

physikalischen Phänomen befördert haben.“ 

https://www.lindau-nobel.org/de/blog-nobelpreis-fur-physik-2020-schwarze-locher-die-

kosmische-kronung-der-schwerkraft/ 

https://www.nobelprize.org/prizes/physics/2020/press-release/ 

Sie wissen ja ein schwarzes Loch, wenn ein Stern am Ende seiner Entwicklung all seinen 

Brennstoff verbraucht hat … und unter seiner eigenen Schwerkraft kollabiert und  immer 

weiter kollabiert. 

https://www.scinexx.de/dossierartikel/wenn-ein-stern-sein-leben-aushaucht/ 

https://www.mpg.de/11863896/schwarze-loecher 

https://www.esa.int/kids/de/lernen/Unser_Universum/Sterne_und_Galaxien/Schwarze_Loech

er 

https://www.spektrum.de/video/schwarze-loecher-nobelpreis-fuer-physik-2020/1782032 

Bisher hatte wir beim Autobahnbau das reinste …Tofu-wa-bohu (zeigt an Tafel) 16 

Bundesländer 16 eigene Straßenverwaltungen Signet, 1400 unterschiedliche IT-Systeme Signet 

insgesamt 15 000 Mitarbeiter Signet, und obendrauf noch eine eigene Planungsgesellschaft der 

Länder namens DEGES. Das bedeutet Deutsche Einheit Fernstraßenplanungs-und-bau 

GEmbH..S! 

https://www.handelsblatt.com/politik/deutschland/reformplaene-fehlstart-fuer-die-

autobahngesellschaft/26191112.html?ticket=ST-5485731-Rbu6xBdgwa6GlaXRyGfi-ap3 

https://www.spiegel.de/panorama/gesellschaft/deutsche-autobahnen-noch-maroder-als-

befuerchtet-10-000-kilometer-sanierungsstau-a-00000000-0002-0001-0000-

000174003045?d=1605447265&sara_ecid=soci_upd_wbMbjhOSvViISjc8RPU89NcCvtlFcJ 

… wir vom Bund geben da nur unser Geld hinein, dürfen aber nicht mitreden… 

Genau das wird nämlich die neue zentrale Steuereinheit. Ich sag immer: das Großhirn der 

Deutschen Autobahn!  

https://www.sueddeutsche.de/politik/scheuer-verkehrsminister-bundesrechnungshof-

autobahn-reform-1.4948848 

Und SIE sind der Frontallappen? 

Eine hübsche medizinische Beschreibung der Funktion des Frontallappens lautet: 
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"Frontallappen stellt das Kontrollzentrum des menschlichen Gehirns dar, er kann als der "große 

Dirigent des Orchesters" bezeichnet werden. Er steht in enger Verbindung mit den 

Exekutivfunktionen (Miller, 2000; Miller & Cohen, 2001) und ist für Planung, logisches 

Denken, Problemlösung, Urteilskraft und die Kontrolle von Impulsen zuständig. Darüber 

hinaus ist er auch für die Regulierung von Emotionen, wie Empathie und Großzügigkeit, und 

für das Verhalten wichtig." 

https://www.cognifit.com/de/gehirnteile 

Und bis Neujahr kommt alles unter ein Dach … Warnt nicht der Bundesrechnungshof schon 

lange, dass dieser Zeitplan viel zu ehrgeizig ist? In Österreich hat ein ähnliches Unterfangen 

fast 10 Jahre gedauert. 

https://www.welt.de/wirtschaft/article159906253/So-hat-Schaeubles-Autobahn-GmbH-keine-

Zukunft.html 

https://www.welt.de/wirtschaft/article211560573/Autobahn-Selbst-Scheuer-haelt-Kosten-

fuer-Berater-fuer-zu-hoch.html 

Hat man nicht ursprünglich mit 700 Millionen gerechnet? 

https://www.handelsblatt.com/politik/deutschland/autobahn-gmbh-viele-projekte-auf-

deutschlands-autobahnen-sind-in-gefahr/26407752.html 

https://fragdenstaat.de/blog/2020/05/18/wir-veroffentlichen-geheimvertrag-zu-pkw-maut/ 

Ja aber nicht mit mir! Jetzt rechnet man mit zwei Milliarden... 

https://www.handelsblatt.com/politik/deutschland/autobahn-gmbh-viele-projekte-auf-

deutschlands-autobahnen-sind-in-gefahr/26407752.html 

Weil wir haben ja vorsichtshalber gar nicht erhoben, wieviel es früher gekostet hat… 

„Die bisherigen Kosten der Länder in Auftragsverwaltung der Bundesautobahnen sind dem 

Bund nicht umfassend bekannt. Inwieweit daher ab 2021 ein monetärer Abgleich zwischen den 

Kosten der Auftragsverwaltung und der künftigen Bundesverwaltung möglich sein wird, lässt 

sich derzeit nicht belastbar abschätzen.“ 

(siehe Antwort der Bundesregierung auf die Kleine Anfrage der Abgeordneten Sven-Christian 

Kindler, Stephan Kühn (Dresden), Matthias Gastel, weiterer Abgeordneter und der Fraktion 

BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN– Drucksache 19/22667 – S. 13, Antwort auf Frage 33/34) 

https://dip21.bundestag.de/dip21/btd/19/235/1923523.pdf 

Sie wollten sparen, indem sie ihnen höhere Gehälter zahlen?! 
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https://www.finanznachrichten.de/nachrichten-2020-10/50888863-scheuer-droht-wegen-

hoher-gehaelter-bei-autobahn-gmbh-aerger-bericht-015.htm 

https://www.focus.de/auto/schlagzeilen/externer-pruefer-zur-aufklaerung-beauftragt-

verkehrsminister-scheuer-droht-neuer-aerger-zu-hohe-gehaelter-bei-autobahn-

gmbh_id_12513051.html 

Na. Na. Überhöhte… Gehälter! 

https://www.handelsblatt.com/unternehmen/handel-konsumgueter/neue-bundesgesellschaft-

autobahnverwaltung-wir-haben-bessere-daten-als-google/25333504.html 

https://www.faz.net/aktuell/wirtschaft/auto-verkehr/aufsichtsrat-ruegt-geschaeftsfuehrung-

der-autobahngesellschaft-16970599.html 

Die hohen Kosten ergeben sich also nur wegen der Gehälter? 

wir haben ja für Beratungsfirmen wie Roland Berger …  

auch weit über 80 Millionen ausgegeben. 

https://taz.de/Zentralisierung-der-Strassenverwaltung/!5637454/ 

https://www.handelsblatt.com/unternehmen/handel-konsumgueter/neue-bundesgesellschaft-

autobahnverwaltung-wir-haben-bessere-daten-als-google/25333504.html 

https://perli.de/wp-content/2020/12/2020-Antwort-BA-Autobahn-GmbH-FBA-Perli.pdf 

Berger auch weiter über 80 Millionen ausgegeben 

Könnten über 150 Millionen werden 

Der Tagesspiegel (2.2020) schreibt, dass „die ursprünglich angesetzten 23,9 Millionen Euro für 

externe Berater (…) 2018 und 2019 insgesamt um mehr als 56 Millionen Euro überschritten 

worden (seien)“ und dass man inzwischen befürchtet, die Kosten könnten bis Ende 2021 auf 

mehr als 150 Mio. steigen. 

https://www.tagesspiegel.de/wirtschaft/scheuers-teure-autobahn-gmbh-rechnungshof-soll-

beraterkosten-fuer-autobahnreform-

pruefen/25558612.html#:~:text=Die%20urspr%C3%BCnglich%20angesetzten%2023%2C9,

Millionen%20Euro%20bis%20Ende%202021 

Roland Berger schmeißt also  ihre Behörde? 

Na. Die machen nicht alles, die machen nur: Rechtsorganisation. Personal. 

Informationstechnik, Kommunikationstechnik, Verwaltung, Sachmittel, Betriebswirtschaft… 
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https://www.tagesspiegel.de/politik/reform-der-autobahnverwaltung-scheuer-raeumt-

explodierende-beraterkosten-ein/25108742.html 

https://dip21.bundestag.de/dip21/btd/19/095/1909598.pdf 

https://www.wiwo.de/politik/deutschland/autobahnreform-wofuer-scheuers-berater-mehr-

geld-brauchten/25207152.html 

Wir haben leichte Probleme mit dem Teamwork!  

… Dafür haben wir aber in unserer GmbH eine extrem hohe Fluktuation! 

… Ihre Mitarbeiter ergreifen reihenweise die Flucht! 

Fluchtuation --- aber ich hatte doch die besten Absichten! 

https://www.handelsblatt.com/politik/deutschland/verkehrspolitik-vollgas-beim-gehalt-

warum-die-autobahn-gesellschaft-fuer-kritik-sorgt/26000106.html?ticket=ST-578524-

D2wS3lCsYwC9ZDPOIGb4-ap3 

Ich wollte z.B. die 1400 IT-Systeme in EINS überführen. 

Na, dass es funktioniert… 

https://www.handelsblatt.com/unternehmen/handel-konsumgueter/neue-bundesgesellschaft-

autobahnverwaltung-wir-haben-bessere-daten-als-google/25333504.html 

https://www.autobahn.de/erstes-grossprojekt-in-der-it-gestartet/ 

Und wer macht die IT jetzt? 

Das machen jetzt die Länder wieder, also erstmal so weiter wie bisher, weil das hat sich ja 

bewährt… 

https://dipbt.bundestag.de/dip21/btd/19/112/1911206.pdf 

Das Grundgesetz.  

Hatten sie das nicht schon bei der Maut beschädigt? Und jetzt haben sie sich gedacht, ach es 

ist eh schon kaputt!? 

https://www.spiegel.de/wirtschaft/soziales/maut-gutachten-der-gruenen-andreas-scheuer-hat-

gegen-grundgesetz-verstossen-a-1283431.html 

Abstand das Grundgesetz ist doch noch in Takt. LEIDER. Weil ICH habe deswegen Probleme. 

Weil die DEGES gehört den Ländern – die Autobahn GmbH dem Bund.  
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Das Grundgesetz verlangt aber eine strenge Trennung der Aufgaben von Land und Bund - ich 

versteh’s ja auch nicht 

https://www.oldenburger-onlinezeitung.de/nachrichten/bundesrechnungshof-wirft-scheuer-

verstoesse-bei-autobahnreform-vor-44489.html 

https://www.bundestag.de/presse/hib/634512-634512 

https://www.autobahn.de/uebergang-der-deges-projektumsetzung-hat-prioritaet/ 

Das heißt, wenn jetzt jemand so narrisch gewesen wäre meinen Plan auszuführen, also die 

DEGES mit der Autobahn GmbH zu verschmelzen ... hätte der Bund alle laufenden DEGES-

Projekte stoppen und neu ausschreiben müssen... 

https://www.bvmb.de/fachbereiche/strassen-tief-ingenieurbau/informationen-ak-

strassebruecke/1894-keine-verschmelzung-der-deges-mit-der-autobahn-gmbh-bvmb-

funktionierende-strukturen-der-deges-weiterhin-nutzen 

https://www.tagesspiegel.de/politik/800-prozent-hoehere-kosten-bei-neuer-gmbh-scheuer-

steuert-auf-den-autobahn-gau-zu/26684322.html 

Aber DIE haben gesagt: alles verfassungsrechtlich in Ordnung.  

Die Verfassungsrichter? 

Na, die von KPMG. Klebt KPMG hin   

Das sind Wirtschaftsprüfer! 

https://dip21.bundestag.de/dip21/btd/19/235/1923523.pdf 

Wie wirtschaftlich ist denn so ein Baustopp?  

Ja, gar ned! Deswegen haben wir uns nach eingehender Beratung gegen den Rat der Berater 

dazu entschieden 

Die waren doch teuer … die DEGES nicht mit der GmbH zu verschmelzen, sondern sie aus dem 

Verschmelzungsprozess herauszulösen  

Zieht DEGES zurück und als langfristigen Partner der Autobahngesellschaft zu gewinnen 

https://www.handelsblatt.com/politik/deutschland/reformplaene-fehlstart-fuer-die-

autobahngesellschaft/26191112.html?ticket=ST-17113193-cCPT6TtElf59wiqY7Jgf-ap6 
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https://www.bvmb.de/fachbereiche/strassen-tief-ingenieurbau/informationen-ak-

strassebruecke/1894-keine-verschmelzung-der-deges-mit-der-autobahn-gmbh-bvmb-

funktionierende-strukturen-der-deges-weiterhin-nutzen 

Des ist sind ja jetzt zwei ToFuwaboEN - weil wir haben ja jetzt noch ZUSÄTZLICH eine 

Autobahn GmbH. Und das ist ja JETZT viel teurer! 

https://www.focus.de/politik/deutschland/derzeit-kosten-von-325-millionen-euro-autobahn-

gmbh-naechstes-scheuer-prestigeprojekt-droht-finanzielle-katastrophe-zu-

werden_id_12740258.html 

Wie wollten sie das eigentlich finanzieren? 

Aus Steuermitteln, also aus der LKW-MAUT … 

… ja aus der PKW-Maut!  

https://www.zeit.de/mobilitaet/2017-06/autobahngesellschaft-bund-laender-finanzen-reform-

grundgesetz-faq?utm_referrer=https%3A%2F%2Fwww.ecosia.org%2F 

https://www.bmvi.de/DE/Themen/Mobilitaet/Strasse/Reform-Der-

Bundesfernstrassenverwaltung/reform-der-bundesfernstrassenverwaltung.html 

Sie haben sich für weit über 80 Millionen Euro beraten lassen, um eine 

Verwaltungsdoppelstruktur aufzubauen für eine Form der Mobilität, die wir nicht mehr 

brauchen sollten.  

https://background.tagesspiegel.de/mobilitaet/scheuer-eifert-von-der-leyen-nach 

https://www.swp.de/politik/inland/maut-debakel-kostete-bisher-80-millionen-euro-

51764708.html 

https://www.welt.de/politik/deutschland/article201741646/Andreas-Scheuer-Beraterkosten-

fuer-Strassenverwaltung-verdreifachen-sich.html 

Damit bleibt erstmal alles, wie es war und das Ganze kostet 2 Milliarden Euro wird finanziert 

mit einer MAUT, die es nicht gibt. 

Die Pkw-Maut kommt nicht - jetzt werden die Verträge aufgearbeitet. Hat Verkehrsminister 

Scheuer getrickst, damit die Mauterhebung billiger aussieht? 

https://www.faz.net/aktuell/wirtschaft/auto-verkehr/hat-verkehrsminister-scheuer-kosten-der-

maut-verschleiert-16348714.html 

https://www.sueddeutsche.de/wirtschaft/pkw-maut-bundesrechnungshof-scheuer-1.4686615 
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https://www.merkur.de/politik/pkw-maut-gekippt-folgen-fuer-bundesregierung-und-deutsche-

autofahrer-12535421.html 

https://www.autozeitung.de/pkw-maut-deutschland-betreiber-180303.html 

 

 

3.)  Briefe ans ZDF Nr. 1: Brief Scheuer 

Brief. Scheuer:  

Sehr geehrtes ZDF, mein Name tut nichts zur Sache, aber als Bundesverkehrsminister möchte 

ich darauf hinweisen, dass es in diesem Jahr wichtigere Themen gibt als milliardenschwere 

Infrastrukturprojekte… 

Das ist bisher im Jahr 2020 passiert: 

https://rp-online.de/panorama/jahresrueckblick/wichtige-ereignisse-2020-was-passierte-in-

der-welt_bid-9638139 

 

4.)  Prüfung des Pflegebonus 

"Dieses Klatschen ist fast zynisch" Krankenschwestern und Pfleger gelten in der Corona-

Krise als systemrelevant. Warum werden sie dennoch so schlecht bezahlt? Eine 

Geschlechterforscherin gibt Antwort. 

https://www.zeit.de/wirtschaft/2020-03/pflegekraefte-systemrelevante-berufe-unterbezahlung-

corona-krise-ungerechtigkeit?utm_referrer=https%3A%2F%2Fwww.google.com%2F 

https://taz.de/Systemrelevante-Jobs-in-Coronakrise/!5670828/ 

Von der Klinikleitung und der Personalvertretung erstmal ein großes Dankeschön. Wie ihr 

wisst, hat Jens Spahn in Anerkennung Eurer Belastung in der Coronakrise für Krankenpfleger 

die stolze Summe von…100 Milliarden … 100 Millionen Euro ausgelobt. 

https://www.bibliomedmanager.de/news/100-millionen-euro-topf-fuer-corona-praemie 

100 Millionen! Für uns! 
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Ja, aber nicht ganz:  

Es gibt pro Krankenpfleger bis zu 1000 Euro mehr 

Es sieht die Bereitstellung von 100 Millionen Euro für die Zahlung von Prämien von bis zu 

1.000 Euro an durch die Versorgung von COVID-19-Patienten besonders belastete 

Pflegekräfte vor. 

https://www.bundesgesundheitsministerium.de/pflegebonus.html 

Oder: Die Geschichte, wie eine Anerkennungsprämie zu einem „toxischen Spaltpilz mutiert“. 

https://aktuelle-sozialpolitik.de/2020/09/03/von-der-anerkennungspraemie-zum-spaltpilz/ 

Wir reden hier von einer EINMAL-Zahlung?! 

Die Prämie soll als einmalige Sonderleistung steuer- und sozialversicherungsabgabenfrei 

erfolgen 

https://www.dkgev.de/dkg/presse/details/corona-praemie-fuer-pflegekraefte-im-krankenhaus-

kommt/ 

Wir reden von einer wirklich einmaligen Leistung der Bundesregierung finanziert aus der 

Liquiditätsreserve des Gesundheitsfonds 

Die 100 Millionen Euro sind das Ergebnis eines Kompromisses zwischen Deutscher 

Krankenhausgesellschaft (DKG) und den Gesetzlichen Krankenkassen (GKV), den sie 

Gesundheitsminister Jens Spahn vor knapp zwei Wochen mit dem Hinweis präsentiert hatten, 

auch die PKV müsse sich beteiligen. Im Änderungsantrag der Koalition heißt es nun: "Zur 

Finanzierung der Prämien werden 93 Millionen Euro aus der Liquiditätsreserve des 

Gesundheitsfonds und zusätzlich 7 Millionen Euro von den privaten Kranken-

versicherungsunternehmen zur Verfügung gestellt." 

https://www.bibliomedmanager.de/news/pkv-soll-sich-mit-sieben-millionen-euro-am-pflege-

bonus-beteiligen 

Der Gesundheitsfonds ist eine Geldsammelstelle für die von den Krankenkassen 

eingezogenen Beiträge. Mit Einführung des Gesundheitsfonds zum 1.1.2009 wurde von der 

Bundesregierung für alle gesetzlich Versicherten ein einheitlicher Beitragssatz festgelegt. 

https://www.vdek.com/presse/glossar_gesundheitswesen/gesundheitsfonds.html 

Personalvertretungen haben vom Gesundheitsminister die verdienstvolle Aufgabe der 

Zuteilung übertragen bekommen… 
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Wer innerhalb eines Krankenhauses oder eines Klinikverbunds Anrecht auf die Prämie hat, 

sollen die Krankenhausträger selbst entscheiden – in Abstimmung mit der jeweiligen 

Personalvertretung. Auch über die individuelle Prämienhöhe soll an dieser Stelle entschieden 

werden. 

https://www.pflegen-online.de/corona-praemie-12-faqs-fuer-pflegekraefte-in-kliniken 

Ja… dann kommen wir zur Klärung Ihrer Anspruchsvoraussetzungen… 

Es gibt in Deutschland rund eine Million Pfleger… das Geld reicht nicht für alle! 

Nach einer Schätzung des Deutschen Pflegerats gibt es zwischen 1 und 1,2 Millionen 

Beschäftigte in der Alten- und Kranken- und Kinderkrankenpflege. Gemeint sind ausschließlich 

Pflegekräfte, die mindestens eine dreijährige Ausbildung absolviert haben. 

https://www.domradio.de/themen/soziales/2018-01-31/daten-und-fakten-ueber-die-pflege-

deutschland 

Rund 350.000 davon arbeiten als Pflegevollkräfte in Krankenhäusern 

https://www.bibliomed-pflege.de/news/36058-kaum-mehr-pflegende-als-vor-einem-jahr 

Als Bundesarbeitsgemeinschaft des Pflege- und Hebammenwesens und Partner der 

Selbstverwaltung im Gesundheitswesen vertritt der Deutsche Pflegerat heute die insgesamt 1,2 

Millionen Beschäftigten der Pflege. 

http://www.kathpflegeverband.de/aktuelles/122-pressemeldung-deutscher-pflegerat-e-v-dpr-

2.html 

Dann muss Jens Spahn halt mal MEHR ausgeben! 

Ja. Das wäre eine Möglichkeit… 

Und die andere Möglichkeit?  

Man verteilt das Geld… nur an ganz WENIGE Pfleger. 

Ja eben nur an die, die wirklich Corona Patienten behandelt haben. 

„Bekommt ausnahmslos jedes Krankenhaus die Mittel – und damit die Möglichkeit, seinen 

Mitarbeitern die Prämie auszuzahlen? 

Nein, und das ist der große Unterschied zum Altenpflege-Corona-Bonus: Die Klinikprämie 

ist lediglich für solche Krankenhäuser beziehungsweise deren Mitarbeiter und Mitarbeiterinnen 

vorgesehen, die besonders betroffen sind von der Pandemie. Konkret heißt das: Sie müssen eine 
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bestimmte Mindestzahl an Covid-19-Fällen vorweisen, die sie (von 1. Januar 2020 bis 

einschließlich 30. September 2020) aufgenommen beziehungsweise behandelt haben.“ 

https://www.pflegen-online.de/corona-praemie-12-faqs-fuer-pflegekraefte-in-kliniken 

Wir hatten viel MEHR Corona Patienten! 

Ja ---- aber zu lange. 

Sie hätten sie vor dem 31. Mai wieder entlassen müssen. 

Die waren halt alle SEHR lange krank! Wie sie wissen, ist  das hier eine Schwerpunktklinik, 

die die besonders schweren Fälle aufnimmt. 

Wie die Prämie verteilt wird 

Der Bund hat für ganz Deutschland 100 Millionen Euro bereitgestellt. Das reicht aber nicht. 

„Also braucht es einen Verteilungsschlüssel. Der sieht so aus: Große Kliniken mit mehr als 

500 Betten müssen zwischen 1. Januar und 31. Mai mindestens 50 Corona-Patienten stationär 

behandelt und entlassen haben. Bei kleineren Häusern sind es 20 Corona-Patienten. 

Das Problem dabei: Es wird nicht gewertet, ob die Kliniken sich um besonders schwere Fälle 

gekümmert haben. Genau das war aber an den Schwerpunktkliniken wie Fulda und dem UKGM 

der Fall. Sie hatten die besonders pflegeintensiven Langzeitpatienten auf ihren Stationen, 

während die weniger schweren Fälle auf die restlichen Krankenhäuser verteilt wurden.“ 

https://www.hessenschau.de/politik/warum-manche-pflegekraefte-keine-corona-praemie-

erhalten,corona-praemie-pflegekraefte-100.html 

https://www.aerzteblatt.de/nachrichten/116644/Regierung-weitet-Coronapraemie-auf-alle-

Krankenhausmitarbeiter-aus 

https://www.fuldainfo.de/klinik-fulda-und-bad-hersfeld-kein-staatlicher-corona-bonus/ 

Also sieht die Realität so aus: Bundesweit können 433 Krankenhäuser (von rund 2000 

Krankenhäusern oder Kliniken) öffentliche Gelder zur Zahlung einer sogenannten „Corona-

Sonderprämie“ erhalten. 

Eine entsprechende Liste hat das Institut für das Entgeltsystem im Krankenhaus (InEK) jetzt 

veröffentlicht. Damit erhalten die Kliniken ein individuelles Budget, aus dem sie ihren 

Beschäftigten einmalig bis zu 1.000 Euro zahlen können – zum Ausgleich der besonderen 

Belastungen während der ersten Welle der Corona-Virus-Pandemie im Frühjahr. Der Bonus 

soll insbesondere Beschäftigten im Bereich der Pflege am Bett zugutekommen, die Häuser 

können die Gelder aber nach eigenem Ermessen auch an andere Mitarbeiter auszahlen. Dafür 
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hat das InEK nicht nur die anspruchsberechtigten Häuser ermittelt, sondern auch die 

individuellen Budgets, die den einzelnen Kliniken zur Verfügung stehen. 

https://www.aok.de/gp/news-krankenhaus/newsdetail/corona-praemie-liste-der-gefoerderten-

kliniken-veroeffentlicht 

Hier die Original InEK-Liste:                                                  

Sonderleistung gemäß § 26a Krankenhausfinanzierungsgesetz (KHG) – „Corona-Prämie“ für 

Pflegekräfte im Krankenhaus 

https://www.g-

drg.de/content/download/9918/71813/version/5/file/Sonderleistung_gem%C3%A4%C3%9F_

%C2%A7_26a_KHG.PDF 

Gesamtzahl Krankenhäuser 

Die Zahl der Kliniken und Krankenhäuser in Deutschland ist seit Jahren rückläufig. Waren es 

1991 noch rund 2.400, zählt das Statistische Bundesamt aktuell noch 1.925 Kliniken. (Stand 

2018) 

https://de.statista.com/statistik/daten/studie/2617/umfrage/anzahl-der-krankenhaeuser-in-

deutschland-seit-2000/ 

Corona-Bonus für Pflegekräfte, die nicht im Krankenhaus arbeiten sondern in 

Pflegeinrichtungen: Wie sehen die dort Regeln aus? (Stand Mitte Juli 2020) 

https://www.carecloud.de/blog/corona-bonus-fuer-pflegekraefte-wie-sehen-die-regeln-aus/ 

Corona-Pflegebonus: Viel Bürokratie, wenig Effekt (Stand Mitte November 2020) 

https://www.mdr.de/nachrichten/politik/gesellschaft/auszahlung-corona-pflege-bonus-

mitteldeutschland-100.html 

Das Portal pflegedatenbank.com zählt konservativ für das Jahr 2020 insgesamt 11.712 

Altenheime und Pflegeheime in Deutschland. 

https://www.pflegemarkt.com/2016/10/28/anzahl-und-statistik-der-altenheime-in-

deutschland/ 

Krankenpfleger erhalten ab nächsten April bis zu 10% schrittweise mehr Lohn. 

Die erste Gehaltsanhebung für Pflegefachkräfte gibt es zum 1. April 2021 mit 1,4 Prozent, 

mindestens aber 50 Euro. Am 1. April 2022 gibt es dann weitere 1,8 Prozent mehr. 

Auszubildende sollen monatlich 25 Euro mehr erhalten. 
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https://www.pflegen-online.de/10-prozent-mehr-gehalt-fuer-intensivpflegekraefte 

Ihr wisst, wir sind ein FREIER Träger, den Tariflohn gibt’s zunächst erstmal nur an 

öffentlichen Kliniken!  

Zu diesem Zeitpunkt verhandelt die Gewerkschaft Verdi mit dem Arbeitgeberverband den 

Tarifvertrag für den öffentlichen Dienst (TVöD). Einen knappen Monat später einigen sich 

beide Parteien auf eine Lohnerhöhung von 8,7 Prozent für Pflegekräfte. Lena Hillers profitiert 

davon nicht. 

Die 21-jährige Pflegerin arbeitet in einem Krankenhaus in kirchlicher Trägerschaft. Damit 

gehört sie zu den Pflegekräften, die nicht nach dem neuen Tarifvertrag bezahlt werden. Auch 

die meisten Pflegekräfte in privat geführten Kliniken haben eigene Vereinbarungen. Verhandelt 

wurde für die Angestellten bei Bund und Kommunen. 

https://taz.de/Pflegekraefte-in-der-Coronakrise/!5727967/ 

https://www.gew-thueringen.de/mitglied-werden/beschaeftigte-bei-freien-traegern-in-der-

gew/ 

Höchstarbeitszeit. - In Niedersachsen dürfen Pfleger jetzt schon 12 Stunden täglich arbeiten. 

60 Wochenstunden: Niedersachsen hebt Pflegearbeitszeit an 

Im Kampf gegen die zweite Welle der Corona-Krise hat Niedersachsen die Höchstarbeitszeit 

für Beschäftigte in Kliniken und Pflegeheimen erneut auf bis zu 60 Stunden pro Woche erhöht. 

Die Maßnahme, die eine tägliche Arbeitszeit von bis zu 12 Stunden vorsieht, gilt befristet bis 

Ende Mai kommenden Jahres, teilte das Sozial-ministerium in Hannover mit. 

https://www.aerzteblatt.de/nachrichten/117956/60-Wochenstunden-Niedersachsen-hebt-

Pflegearbeitszeit-an 

Für ALLE Pfleger gilt: Ihr dürft auch arbeiten, wenn ihr Corona HABT! 

Erstmals arbeiten Pflegekräfte mit Corona-Infektion 

Es klingt zunächst befremdlich: Corona-infizierte Pflegekräfte dürfen weiterarbeiten. In 

Bremen und im unterfränkischen Mellrichstadt ist dieses dem Personalmangel geschuldete 

Szenario nun Realität geworden. 

„In begründeten Härtefällen“ 

Dort heißt es in § 22 Absatz 2, das Gesundheitsamt könne „in begründeten Härtefällen oder zur 

Aufrechterhaltung der Funktionsfähigkeit (…) auf Antrag weitere Befreiungen erteilen“. 
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Antragsberechtigt sei „der Dienstvorgesetzte, die Arbeitgeberin oder der Arbeitgeber oder im 

Falle einer selbständigen Tätigkeit die betroffene Person selbst“. 

https://www.pflegen-online.de/erstmals-arbeiten-pflegekraefte-mit-corona-infektion 

Spahns Pläne gehen aber sogar noch einen Schritt weiter. Wenn Kliniken und Heime die 

Personalnot auf diese Weise nicht in den Griff bekommen, würde Spahn auch Pfleger und Ärzte 

mit nachgewiesener eigener Infektion wieder in Kliniken, Heime und Praxen schicken. Solange 

sie nur positiv getestet sind, wohlgemerkt – nicht, wenn sie sich krank fühlen. 

https://www.welt.de/gesundheit/article220093282/Jens-Spahn-Auch-infizierte-Pfleger-sollen-

in-Kliniken-und-Heimen-arbeiten.html 

Ihr wisst schon, dass man in Wuhan festgestellt hat, dass 14-Stunden-Schichten zu mehr 

Infektionen führen und dadurch mehr Patienten sterben 

… das weiß das Gesundheitsministerium 

Man hat in Wuhan eine klare Relation zwischen der Länge der Arbeitsschichten und der 

Überlebenswahrscheinlichkeit der Patienten sowie der Ansteckungswahrscheinlichkeit der 

Krankenhaus-Mitarbeiter entdeckt. In der ersten hektischen Phase arbeiteten Ärzte und 

medizinisches Personal in Wuhan oft 12 bis 14 Stunden. Sehr viele Helfer haben sich damals 

angesteckt. 

https://www.riffreporter.de/corona-virus/corona-wuhan-exit-maskenpflicht-krankenhaus-

interview-nagel/ 

Das Bundesarbeitsministerium BMAS kommentiert die eigene Verordnung deutlich: „Lange 

Arbeitszeiten, verkürzte Ruhezeiten und die Verschiebung der wöchentlichen Ruhezeit können 

nach Erkenntnissen der Arbeitswissenschaft negative Auswirkungen auf Sicherheit und 

Gesundheit der Arbeitnehmerinnen und Arbeitnehmer haben.“ 

https://gesundheit-soziales-

hamburg.verdi.de/++file++5e9991bd922b0c3c39e6f1ef/download/Handreichung_Arbeitszeit

verl%C3%A4ngerung_Stand-17.4.2020.pdf 

 

5.)  SOLO – SUCHTPOTENZIAL „Systemrelevant“ 

Die Gruppe Suchtpotenzial ist ein deutsches Liedermacher-Duo, bestehend aus der Pianistin 

Ariane Müller und der Sängerin Julia Gámez Martin 

http://suchtpotenzial.com/ 
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https://de.wikipedia.org/wiki/Suchtpotenzial_(Band) 

Systemrelevant 

Nach dem Bundesministerium für Arbeit und Soziales (BMAS) sind Bereiche und damit auch 

gewisse Angehörige dieser Liste systemrelevant: 

Liste der systemrelevanten Bereiche - Vom 30. März 2020 

Die folgende Liste ist an die Verordnung zur Bestimmung kritischer Infrastrukturen nach dem 

Gesetz über das Bundesamt für Sicherheit in der Informationstechnik (BSI-Gesetz) angelehnt. 

https://www.bmas.de/DE/Schwerpunkte/Informationen-Corona/Kurzarbeit/liste-

systemrelevante-bereiche.html 

Hier sind alle systemrelevanten Berufe übersichtlich nach Bundesländern sortiert: 

https://www.gruenderlexikon.de/news/kurz-notiert/systemrelevante-berufe-uebersichtlich-

nach-bundeslaendern-sortiert-84233755 

Auch Kellner und Künstler sind systemrelevant 

https://blogs.faz.net/fazit/2020/10/11/auch-kellner-und-kuenstler-sind-systemrelevant-11853/ 

Systemrelevanz ein Unwort? 

„Es wurde ein System geschaffen, in dem partikulare Interessen durchgesetzt werden können, 

die mit Systemrelevanz scheinbar begründet werden. Politik in dieser Form wird zu einem 

„Baukasten von Instrumenten“ und auf Technokratie reduziert, so dass man die realen Probleme 

hinter den Zahlen nicht mit Empathie, sondern mit mehr Nüchternheit und Kalkül betrachten 

muss. Es ist diese Draufsicht und Mentalität, die uns weltweit zu diesem politischen Zustand 

gebracht hat. 

Um es konkret zu sagen: Viele abgehängte Menschen arbeiten in ihrer Not mehr Stunden in der 

Woche als Menschen in einem festen Job, um knapp zu überleben, und am Ende der Arbeit 

reicht es immer noch nicht für eine existenzsichernde Rente. Das ist ein fundamentaler 

Gegensatz zum Versprechen der freien Selbstbestimmung unserer Ordnung und treibt die 

Menschen stattdessen eher zu einer systematischen Abhängigkeit, die den Freiheitsrechten der 

liberalen Demokratie deutlich widerspricht.“ 

https://www.freitag.de/autoren/externaleffect/das-postneoliberale-zeitalter 
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Und noch ein wenig Musiktheorie für Anfänger: 

Einfache Harmonielehre 

https://www.youtube.com/watch?v=4do_Jas3mi4 

https://www.youtube.com/watch?v=rgaTLrZGlk0 

Lehrbücher für Anfänger: 

Wieland Ziegenrücker: ABC Musik – Allgemeine Musiklehre; 8. Aufl. 2017, Leipzig 

Michael Pilhofer, Holly Day: Musiktheorie für Dummies; 2. Aufl. 2021, Weinheim 

Ariane Müller am Flügel und Keyboard 

https://www.youtube.com/watch?v=5BCZzV-jH04 

Julia Gámez Martin singt Resistiré  

https://www.youtube.com/watch?v=b-zqWZdK5Ks 

 

 

6.)  Briefe ans ZDF Nr. 2: Newton 

Brief Newton:  

Sehr verehrtes ZDF, jetzt reicht’s! Ich hatte sie gewarnt, vor zu viel Emotion. Denn es geht in 

diesem Jahr nun mal um Fakten! Der Virus kennt keine Gefühle. Gut, geht gern mal auf 

Kirchenkonzerte, aber… ich plädiere noch einmal, sich auf die Erkenntniskraft der 

Wissenschaft zu verlassen 

Eine aktuelle Diskussion 

„Was die Wissenschaft leisten muss:  Den Menschen helfen, zur Vernunft zu kommen“ 

„Werdet nicht zu Propagandisten“, appellierte der Sozialhistoriker Jürgen Kocka hier am 26. 

September. Wissenschaftler sollten zwar politisch engagiert sein, dabei aber nicht ihre Regeln, 

etwa die Verpflichtung zur Objektivität und Nachprüfbarkeit, verletzen. 

https://www.tagesspiegel.de/wissen/was-die-wissenschaft-leisten-muss-den-menschen-helfen-

zur-vernunft-zu-kommen/25122404.html 
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7.)  LANZ – DAS DUELL „Drosten vs. Streeck“ 

ER war Vorgänger des einen. ER Nachfolger des anderen. 

Prof. Drosten war von 2007 - 2017 Univ.-Prof. und Leiter des Instituts für Virologie, 

Medizinische Fakultät der Universität Bonn 

https://www.bundesaerztekammer.de/fileadmin/user_upload/downloads/pdf-

Ordner/WB/Lebenslaeufe/Drosten.pdf 

Prof. Dr. Hendrik Streeck ist seit Ende 2019 neuer Direktor des Instituts für Virologie am 

Universitätsklinikum Bonn. Der 42-jährige Nachfolger von Prof. Dr. Christian Drosten setzt 

mit seiner Spezialisierung auf HIV-Forschung neue Akzente. 

https://www.uni-bonn.de/neues/258-2019 

https://www1.wdr.de/daserste/hartaberfair/gaeste/hendrik-streeck-gast-100.html 

Wie auch auf Hawaii hat der Tag ja noch gar nicht begonnen. Wenn es hier gerade einmal 10 

Uhr morgens ist 

Etwa in Honolulu auf Hawaii hat der Tag ja noch gar nicht begonnen.: Honolulu (Hawaii, USA) 

liegt 11 Stunden hinter Deutschland, wenn man sich auf zehn Uhr vormittags in Deutschland 

bezieht. Ist es dort noch 23 Uhr des Vortages. 

https://www.zeitverschiebung.net/de/city/5856195 

Aber der Tagesverlauf in Heinsberg ist nicht repräsentativ für die Bundesrepublik…  

Versteht man nämlich unter Tag die Zeit zwischen Sonnenaufgang und Sonnenuntergang ist in 

Heinsberg (in der Nähe von Köln der Tag etwa 15 Minuten länger als in Berlin) Siehe Tabelle: 

https://www.laenderdaten.info/Europa/Deutschland/sonnenuntergang.php 

Nach unserer vorveröffentlichten Studie ist der Tag in Heinsberg genausolang wie in Berlin.  

Dies stimmt nur, wenn man unter der Länge eines Tages die gerundete Dauer einer 

Erdumdrehung von rund 24 Stunden versteht. 

Eine Umdrehung unserer Erde dauert aber nicht genau 24 Stunden, doch die Erde dreht sich in 

23 Stunden und 56 Minuten um die eigene Achse.  

https://www.deutschlandfunk.de/23-stunden-und-56-

minuten.732.de.html?dram:article_id=107101 
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In Schweden sind die Tage jedoch inzwischen deutlich kürzer … 

In Schweden sind die Tage, also die Zeit zwischen Sonnenaufgang und Sonnenuntergang 

jedoch zurzeit (im Dezember) deutlich kürzer. Dieser Unterschied zwischen Schweden und 

Deutschland zurzeit etwa zwei Stunden.  

https://www.laenderdaten.info/Europa/Schweden/sonnenuntergang.php 

 

 

8.)  Briefe ans ZDF Nr. 3: Lanz 

Brief Lanz: 

Liebes ZDF, einen schönen guten Abend freut mich SEHR  dass sie das lesen, willkommen zu 

meiner… WhatsApp, die eine interessante zu werden verspricht, frage ich mich doch in dieser, 

warum ich in meiner Sendung nicht mehr vorkomme. Warum übertragen sie in Zukunft nicht 

gleich jeden Abend eine Nobelpreisverleihung statt meiner Talkshow? 

 

 

9.)  SOLO – „NOBELPREISREDE Ulan & Bator“ 

Die Königlich Schwedische Akademie der Wissenschaften (schwedisch: Kungliga 

Vetenskapsakademien) kurz KVA - ist die höchste wissenschaftliche Einrichtung in 

Schweden, die sich zur Aufgabe genommen hat, Wissenschaften, vor allem 

Naturwissenschaften und Mathematik, zu fördern. 

Die Königlich Schwedische Akademie der Wissenschaften hat ihren Sitz in der schwedischen 

Hauptstadt Stockholm und ist weltweit bekannt für die Ernennung der Nobelpreisträger in 

Physik, Chemie, sowie des von der Schwedischen Reichsbank gestifteten Preis für 

Wirtschaftswissenschaften in Erinnerung an Alfred Nobel. 

https://deacademic.com/dic.nsf/dewiki/812125 

Die Literatur-Nobelpreisträger ernennt eine andere Akademie, die Schwedischen 

Akademie (schwedisch: Svenska Akademien), für schwedische Sprache und Literatur. 

https://www.svenskaakademien.se/en 

Hören Sie nun die Rede des Physiknobelpreisträger des Jahres 2020. 
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The Nobel Lectures 2020 

Watch the Academy's official Nobel Lectures 2020, with this year’s Laureates in Physics, 

Chemistry and Economic Sciences. 

https://www.kva.se/sv/kalendarium/the-nobel-lectures-2020 

https://www.kva.se/sv/priser 

Isaac Newton 

Das Leben eines einsamen Zweiflers, der die Welt veränderte 

https://www.focus.de/wissen/mensch/naturwissenschaften/wichtige_wissenschaftler/serie-

wichtige-wissenschaftler-heute-isaac-newton-der-einsame-zweifler-der-die-welt-

erklaerte_id_4613409.html 

https://whoswho.de/bio/isaac-newton.html 

https://de.wikipedia.org/wiki/Isaac_Newton 

Isaac Newton wird als das größte Genie der Naturwissenschaft gefeiert. Doch obwohl er seine 

Schlüsse aus logischem Denken, Experimenten und Beobachtungen zog, hatte der 

Naturforscher auch eine dunkle Seite 

https://www.br.de/nachrichten/wissen/isaac-newton-die-unbekannten-seiten-des-

eigenwilligen-genies,RKawMDk 

Das Wissen um Gravitation als universelle Kraft, die das Sonnensystem zusammenhält, die 

Theorie, der Zusammensetzung des Lichts, die Grundlagen für Akustik und Aerodynamik, selbst 

das Verständnis für das Wirken und die Ursache von Ebbe und Flut… 

https://austria-forum.org/af/Sparkling_Science/Aufsatzsammlung/Newton 

Galileo Galilei 

Das Multitalent aus Pisa 

https://www.mpg.de/7900813/Biographie?c=12726414 

Galileo Galilei, der Mathematiker aus Florenz, war zeit seines Lebens ein angesehener 

Gelehrter, Schützling der de Medicis und befreundet mit dem Papst. Gefeiert, gefürchtet und 

am Ende doch geschmäht 

https://www.br.de/wissen/galileo-galilei-leben-biografie-astronom-100.html 
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https://de.wikipedia.org/wiki/Galileo_Galilei 

Steven Hawking 

Das Leben eines Genies - Bereits 1963 wurde bei Stephen Hawking die lebensbedrohliche 

Krankheit Amyotrophe Lateralsklerose, kurz ALS, diagnostiziert. Dennoch erwarb er sich als 

Astrophysiker weltweiten Ruhm. Sein Leben in Bildern. 

https://www.sueddeutsche.de/wissen/stephen-hawking-das-leben-eines-genies-1.3905214 

Ein langes und zufriedenes Leben trotz ALS 

https://www.aerzteblatt.de/archiv/197112/Stephen-Hawking-Ein-langes-und-zufriedenes-

Leben-trotz-ALS 

https://de.wikipedia.org/wiki/Stephen_Hawking 

 

 

   10.) Briefe ans ZDF Nr. 4: Newton 

Brief Newton: 

Liebes ZDF, bin nach Diktat verreist. Ihr Sir Isaac: Suchen sie sich doch in Zukunft gefälligst 

einen anderen Physiker als Experte, mit dem sie ihren billigen Schabernack treiben können 

Isaac Newton ist nicht zu verwechseln mit Eisack Nutten oder dem Eiersack Nutten, dessen 

Cousin! 

https://www.stupidedia.org/stupi/Isaac_Newton 

 

10.) Merkels Videoschalte mit Uthoff 

Ist der Markus noch da? Nein, nein, bloß nicht nochmal neu einstellen. Nee, danke um Gottes 

Willen nicht wieder reinstellen, den Söder …  

Dabei gehen der Kanzlerin noch folgende Erinnerungen durch den Kopf (leider auf der 

Bühne nicht sichtbar) 

(Fragt die Schwesig, was denn nun gilt für die körpernahen Dienstleistungen, sagt der 

Söder: „das könne man auf der Reeperbahn falsch verstehen“ 
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Körpernahe Dienstleistungen - Im Bereich der körpernahen Dienstleistungen müssen 

Kosmetik-, Nagel-, Tattoo- und Sonnenstudios, Barbershops sowie Massagepraxen schließen. 

Friseure, Fußpflege und Betriebe des Heilmittelbereichs bleiben ebenso geöffnet wie Praxen 

für medizinisch, therapeutisch oder pflegerisch notwendige Behandlungen. 

https://www.rostock-heute.de/corona-lockdown-mv/114477 

Corona-Krise: Diese Lockerungen sind am Freitag in MV möglich - Das Kabinett in Schwerin 

berät über die Öffnungen bei sogenannten körpernahen Dienstleistungen wie Kosmetik- oder 

Nagelstudios. 

https://www.ostsee-zeitung.de/Nachrichten/MV-aktuell/Corona-Lockdown-in-MV-Diese-

Lockerungen-sind-am-Freitag-moeglich 

Mecklenburg-Vorpommerns SPD-Ministerpräsidentin Manuela Schwesig die Kanzlerin und 

ihre Amtskollegen davon überzeugen will, "körpernahe Dienstleistungen", so die 

Formulierung, wieder zuzulassen, also beispielsweise Fußpflege- und Tattoo-Studios, erwidert 

Söder Teilnehmern zufolge: Das gehe nicht, weil man das auf der Reeperbahn falsch 

verstehen könnte. Allgemeine Heiterkeit in der Runde - die Sache ist vom Tisch. 

https://www.spiegel.de/politik/deutschland/corona-beratungen-mit-angela-merkel-von-micky-

maeusen-und-ministerpraesidenten-a-00fcef90-e1bc-46e4-9e3f-c16779b7cce1 

Fragen sie mal den wissenschaftlichen Dienst, ob wir für das Amt des Bundeskanzlers eine 

100% Frauenquote einführen können. 

Wissenschaftliche Dienste Deutscher Bundestag: Frauenquote in politischen Parteien 

https://www.bundestag.de/resource/blob/421018/5c42e3c6dfe40419151dfa09b4c8fc39/WD-

3-129-12-pdf-data.pdf     

… die Erinnerungen werden durch das Telefon jäh beendet.) 

Wen hab ich als Nächstes? Ach den Uthoff schon wieder  

Wie es rechtlich seit März 2020 ablief 

Der Beschluss vom 25. März 2020 zur epidemischen Lage lautet: „Der Deutsche Bundestag 

stellt mit Inkrafttreten des § 5 Absatz 1 Satz 1 Infektionsschutzgesetz aufgrund der derzeitigen 

Ausbreitung des neuen Coronavirus (SARS-CoV-2) in Deutschland eine epidemische Lage 

von nationaler Tragweite fest.“ 

https://www.bundestag.de/resource/blob/700666/da1b330c0d4f3ac6c8b14ed3844a4d38/WD-

3-141-20-pdf-data.pdf 
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Die Abstimmung erfolgt am 25. März 2020, als der § 5 Absatz 1 Satz 1 Infektionsschutzgesetz 

noch gar nicht in Kraft getreten war. Es wird am 25. März für den Fall eines solchen 

Inkrafttreten des § 5 Absatz 1 Satz 1 vorsorglich eine epidemische Lage von nationaler 

Tragweite festgestellt. (siehe im folgenden Protokoll auf der Seite 19169) 

https://dipbt.bundestag.de/dip21/btp/19/19154.pdf  

Dieser §5 § 5 Absatz 1 Satz 1 des Infektionsschutzgesetzes (IfSG) tritt aber erst mit Beschluss 

des Ersten Gesetzes zum Schutz der Bevölkerung vom 27. März 2020 in Kraft 

https://www.bgbl.de/xaver/bgbl/start.xav?startbk=Bundesanzeiger_BGBl&jumpTo=bgbl120s

0587.pdf#__bgbl__%2F%2F*%5B%40attr_id%3D%27bgbl120s0587.pdf%27%5D__160754

6396368 

Frage: Wann liegt aber eine epidemische Lage von nationaler Tragweite in Deutschland vor? 

Antwort: §5 Absatz 1 IfSG:  

Dies kann man schlecht beantworten, weil der „§ 5 Abs. 1 IfSG keine Legaldefinition oder gar 

einen Kriterienkatalog enthält“ schreibt der Wissenschaftliche Dienst des Bundestages am 8. 

Juni 2020 

https://www.bundestag.de/resource/blob/691818/69b38fecac6f97a4acad1c8d3533d135/WD-

9-045-20-pdf-data.pdf 

Folgende unbefriedigende Antwort auf obige Frage lautet später: 

„Eine epidemische Lage von nationaler Tragweite liegt vor, wenn eine ernsthafte Gefahr für 

die öffentliche Gesundheit in der gesamten Bundesrepublik Deutschland besteht, weil 

1. die Weltgesundheitsorganisation eine gesundheitliche Notlage von internationaler Tragweite 

ausgerufen hat und die Einschleppung einer bedrohlichen übertragbaren Krankheit in die 

Bundesrepublik Deutschland droht oder 

2. eine dynamische Ausbreitung einer bedrohlichen übertragbaren Krankheit über mehrere 

Länder in der Bundesrepublik Deutschland droht oder stattfindet.“ 

Dieser Text wurde über das Dritte Gesetz zum Schutz der Bevölkerung vom 18. November 

2020 in den § 5 des Infektionsschutzgesetzes eingefügt 

https://www.gesetze-im-internet.de/ifsg/__5.html 

Das im Eilverfahren beschlossene Dritte Bevölkerungsschutzgesetz steht in der Folge der 

beiden im März und Mai 2020 beschlossenen Bevölkerungsschutzgesetze. In diesen hatte 

der Bund unter anderem umfangreiche Ermächtigungsgrundlagen für schnelles Handeln 

während einer „epidemischen Lage von nationaler Tragweite“ geschaffen. Doch die 
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grundrechtseinschränkenden Maßnahmen, die die Länder anordneten, wurden in der 

letzten Zeit immer öfter von Gerichten für unzulässig befunden. Die Regelungen sicherer 

zu machen und zudem entsprechend der in der Pandemie neu gewonnenen Erkenntnisse 

weiterzuentwickeln, war daher Ziel der Großen Koalition. 

https://www.deutsche-apotheker-zeitung.de/news/artikel/2020/11/18/weg-frei-fuer-das-neue-

pandemie-gesetz 

Auf Druck der Gerichte. Und ich weiß gar nicht was sie wollen, da steht jetzt sogar drin, dass 

wir unsere Maßnahmen begründen müssen 

Beispiel: Ein Gericht kippt die Corona-Beschränkungen im Kreis Gütersloh. Das Urteil zeigt: 

Die Behörden müssen ihre Maßnahmen jetzt genauer begründen und einsetzen 

https://www.sueddeutsche.de/politik/leserdiskussion-muessen-corona-massnahmen-besser-

begruendet-werden-1.4959872 

Das dritte Bevölkerungsschutzgesetz ist – wie seine beiden Vorgänger vom März und Mai 2020 

- ein Änderungsgesetz. 

Text des Ersten Gesetzes zum Schutz der Bevölkerung vom 27. März 2020 

https://www.bgbl.de/xaver/bgbl/start.xav?startbk=Bundesanzeiger_BGBl&jumpTo=bgbl120s

0587.pdf#__bgbl__%2F%2F*%5B%40attr_id%3D%27bgbl120s0587.pdf%27%5D__160754

6396368 

Text des Zweites Gesetzes zum Schutz der Bevölkerung vom 19. Mai 2020 

https://www.bgbl.de/xaver/bgbl/start.xav?startbk=Bundesanzeiger_BGBl&jumpTo=bgbl120s

1018.pdf#__bgbl__%2F%2F*%5B%40attr_id%3D%27bgbl120s1018.pdf%27%5D__160755

9046853 

Text des Drittes Gesetz zum Schutz der Bevölkerung vom 18. November 2020 

https://www.bgbl.de/xaver/bgbl/start.xav?startbk=Bundesanzeiger_BGBl&jumpTo=bgbl120s

2397.pdf#__bgbl__%2F%2F*%5B%40attr_id%3D%27bgbl120s2397.pdf%27%5D__160755

8414591 

In die Artikeln 1 und 2 des Dritten Gesetzes zum Schutz der Bevölkerung wird das Gesetz zur 

Verhütung und Bekämpfung von Infektionskrankheiten beim Menschen 

(Infektionsschutzgesetz - IfSG) geändert, insbesondere der §28a ‚Besondere 

Schutzmaßnahmen zur Verhinderung der Verbreitung der Coronavirus-Krankheit-2019 

(COVID-19)‘ 

https://www.gesetze-im-internet.de/ifsg/__28a.html 
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https://www.gesetze-im-internet.de/ifsg/index.html 

Aber auch konkrete Einschränkung der Grundrechte durch das am 18. November 2020 vom 

Bundestag mit Zustimmung des Bundesrats beschlossene Dritte Gesetz zum Schutz der 

Bevölkerung bei einer epidemischen Lage von nationaler Tragweite werden 

vorgenommen: 

„Artikel 7 

Einschränkung von Grundrechten 

Durch Artikel 1 Nummer 16 und 17 werden die Grundrechte der körperlichen Unversehrtheit 

(Artikel 2 Absatz 2 Satz 1 des Grundgesetzes), der Freiheit der Person (Artikel 2 Absatz 2 Satz 

2 des Grundgesetzes), der Versammlungsfreiheit (Artikel 8 des Grundgesetzes), der 

Freizügigkeit (Artikel 11 Absatz 1 des Grundgesetzes) und der Unverletzlichkeit der Wohnung 

(Artikel 13 Absatz 1 des Grundgesetzes) eingeschränkt.“ 

Alle Angaben im Artikel 7 beziehen sich auf das Dritte Bevölkerungsschutzgesetz 

https://www.bgbl.de/xaver/bgbl/start.xav?startbk=Bundesanzeiger_BGBl&jumpTo=bgbl120s

2397.pdf#__bgbl__%2F%2F*%5B%40attr_id%3D%27bgbl120s2397.pdf%27%5D__160755

8414591 

Die Bochumer Juristin Dr., Andrea Kießling wies in ihrer Stellungnahme als geladene 

Einzelsachverständige zum Dritten Bevölkerungsschutzgesetz bereits bei der öffentlichen 

Anhörung im Gesundheitsausschuss des Deutschen Bundestages am 12.11.2020 darauf hin:   

„Die Vorschrift lässt keinerlei Abwägung der grundrechtlich betroffenen Interessen erkennen, 

sondern will offenbar einseitig das bisherige Vorgehen während der Corona-Epidemie 

legitimieren.“ 

„Die Schwere der jeweiligen Grundrechtseingriffe darf nicht außer Verhältnis zum konkret 

verfolgten Zweck stehen. Das Ergebnis dieser Abwägung muss sich in einer differenzierten 

Regelung niederschlagen. Eine solche Abwägung lässt § 28a nicht im Ansatz erkennen.“ 

https://www.bundestag.de/resource/blob/805488/949a9f10230bb6b7a445ea5d2cdad74c/19_1

4_0246-7-_ESV-Kiessling-3-BevSchG-data.pdf 

https://twitter.com/andkiessling/status/1329339846842847232 

Die neue IfSG-Grundlage für Corona-Maßnahmen: "Verfassungswidrig und voller 

hand-werklicher Fehler … Die GroKo will ihre Corona-Maßnahmen mit einer neuen 

Ermächtigungsgrundlage im IfSG rechtlich absichern. Im Eiltempo peitscht sie eine 
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entsprechende Gesetzesänderung durch das Parlament. Verfassungsrechtler halten das für keine 

gute Idee.“ 

https://www.lto.de/recht/hintergruende/h/corona-massnahmen-28a-ifsg-rechtssicherheit-

gerichte-verfassungswidrig-unbestimmt-anhoerung-bundestag/ 

Das zur Bewältigung der Corona Krise vorgelegte dritte Bevölkerungsschutzpaket wird von 

Gesundheits- und Sozialexperten überwiegend begrüßt.  

Kritisch äußerten sich anlässlich einer Anhörung des Gesundheitsausschusses des Bundestags 

hingegen Rechtsexperten, die in den geplanten Änderungen des Infektionsschutzgesetzes 

(IfSG) keine Schaffung einer geeigneten Rechtsgrundlage für Corona-Maßnahmen sehen. 

https://rsw.beck.de/aktuell/daily/meldung/detail/experten-kritisieren-neufassung-des-

infektionsschutzgesetzes 

„Man kann Leute nicht einfach in ihre Wohnung einsperren“ … Die Neufassung des 

Infektionsschutzgesetzes sei an einigen Stellen zu vage formuliert, kritisiert der Berliner 

Rechtsprofessor Christoph Möllers. Trotzdem sieht er in der Novelle eine klare Verbesserung. 

https://www.faz.net/aktuell/politik/inland/corona-rechtsprofessor-ueber-das-neue-

infektionsschutzgesetz-17059465.html 

"Zu starke Eingriffe in die Grundrechte" - Kritik am neuen Infektionsschutzgesetz kommt auch 

von Opposition, Wirtschaftsverbänden und Juristen. Sie sehen zu starke Eingriffe in die 

Grundrechte und fordern mehr Mitsprache der Parlamente bei den Corona-Maßnahmen. Der 

Gesetzentwurf der Regierung schreibe die Konzentration der Entscheidungsmacht im 

Hause von Gesundheitsminister Jens Spahn (CDU) fort, sagte etwa die Linke-Vorsitzende 

Katja Kipping vor der Abstimmung. Auch die liberale FDP lehnte die Reform ab. "Für uns ist 

der Handlungsspielraum der Regierung beim Eingriff in Grundrechte unverändert zu groß", 

betonte der Fraktionschef der Freien Demokraten, Christian Lindner. 

https://www.dw.com/de/bundestag-beschlie%C3%9Ft-neues-infektionsschutzgesetz/a-

55641005 

Eine wirklich begründete juristische Hoffnung? „Darüber hinaus ist die Vorschrift, anders als 

alle anderen Regelungen im Zusammenhang mit der „epidemischen Lage von nationaler 

Tragweite“, die auch für künftige und derzeit noch ganz unbekannte infektiöse Krankheiten 

gedacht sind, ausschließlich auf die Eindämmung von Covid-19 zugeschnitten und an sie 

gebunden; fällt dieser Anlass, aus welchem Grund auch immer, weg, erledigt sie sich gleich 

mit: ein Sonderpandemierecht in einem Meer von allgemeinen Bestimmungen.“ 

https://verfassungsblog.de/das-masnahmegesetz/ 
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Juristen fragen nach der Rolle der Verfassungsrechtswissenschaft in einer solchen 

Situation  

Die Maßnahmen zur Bekämpfung des Corona-Virus bilden eine Zäsur der staatsrechtlichen 

Moderne: Quasi über Nacht und fast global wurde die Bekämpfung von COVID-19 zu einem 

solitären Höchstwert der praktischen Politik. Ihr wurden Freiheitsrechte aller Art untergeordnet, 

die üblichen Prozesse der Abwägung waren ausgesetzt unter Bedingungen vielfacher 

Ungewissheit, mit ungewisser Dauer und ungewissen Folgen. Juristen fragen nach der Rolle 

der Verfassungsrechtswissenschaft in einer solchen Situation – im Sinn einer ersten, höchst 

vorläufigen Zwischenbilanz 

https://www.jura.uni-muenster.de/de/institute/kommunalwissenschaftliches-institut/why-

constitution-matters/ 

„‚Die Maßnahmen, die wir jetzt ergreifen, sind geeignet, erforderlich und verhältnismäßig.‘ Mit 

diesem Satz aus ihrer Regierungserklärung bringt Angela Merkel unbewusst das ganze 

Dilemma ihrer Corona-Politik auf den Punkt. Denn tatsächlich ergreift das von ihr geführte 

sogenannte ‚Corona-Kabinett‘ Maßnahmen, mit denen es ohne Zustimmung des Bundestages 

beispiellos tief in die Grundrechte von 83 Millionen Menschen in Deutschland eingreift.“ 

https://www.dw.com/de/meinung-merkels-corona-politik-ist-ignorant-und-arrogant/a-

55440185 

Wenn ich z.B. das geänderte Infektionsschutzgesetzkritisieren will, dann muss ich mich immer 

erst humorlos, von denen distanzieren die rumbrüllen das sei ein „Ermächtigungsgesetz“…  

Aber es IST ein Ermächtigungsgesetz. … Das Parlament, die Legislative ERMÄCHTIGT die 

Exekutive also die Regierung, zum Handeln. 

 „Der Begriff ‚Ermächtigungsgesetz‘ ist aus Sicht eines gelernten Historikers erst einmal eine 

neutrale Beschreibung für die Machtübertragung von Rechten des Parlaments auf die 

Regierung. Das Ermächtigungsgesetz von 1933 stellt lediglich den Endpunkt einer Reihe von 

Notverordnungen/Ermächtigungsgesetzen dar, die zwischen 1919 und 1933 erlassen worden 

waren. Vielfach wurden durch die Verordnungen wirtschaftliche und soziale Sachverhalte 

geregelt. Aus Sicht des Historikers trugen die zahlreichen Notverordnungen zur 

Destabilisierung der Weimarer Republik bei. Sie waren Gift für Rechtssicherheit, die bisher das 

politische System der Bundesrepublik ausgezeichnet hat. Der neue Paragraph ist natürlich ein 

Ermächtigungsgesetz, weil er Rechte des Parlaments auf die Regierung überträgt.“ 

https://verfassungsblog.de/das-masnahmegesetz/ 

Rechtsanwalt Rolf Gössner: „Infektionsschutzgesetz Die parlamentarische Demokratie 

befindet sich im Ausnahmezustand. 
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Längst hat die „Corona-Krise“ zu einer Demokratie-, Rechtsstaats- und Verfassungskrise 
geführt – der „Lockdown light“ in diesem Monat ist das aktuellste Beispiel. Er trifft 
Kultureinrichtungen und Veranstalter, Gastronomie und Hotelbranche mit voller Härte – trotz 
weitgehend funktionierender Hygienekonzepte. … 
 
Es “wird mit Paragraf 28a eine neue Ermächtigungsgrundlage ins IfSG eingefügt. In dieser 
Norm mit dem Titel „Besondere Schutzmaßnahmen zur Bekämpfung des Coronavirus SARS-
CoV-2“ werden alle bislang in der Praxis „erprobten“ Corona-Zwangsmaßnahmen während 
einer „epidemischen Lage von nationaler Tragweite“ in Gesetzesform gegossen, noch erweitert 
und präzisiert: so etwa Ausgangs- und Kontaktbeschränkungen im privaten und öffentlichen 
Raum, Maskenpflicht und Veranstaltungsverbote, Schließung von Betrieben und Geschäften, 
Schulen und Kitas, Kultur- und Freizeiteinrichtungen.“ 
 
https://www.freitag.de/autoren/der-freitag/durchregieren-per-dekret 
 
https://www.rolf-goessner.de/ 
 
Ein Blick in die Geschichte: 

 

Am 23. März 1933 billigten die Abgeordneten des Reichstags mit großer Mehrheit das 
Ermächtigungsgesetz. Das Parlament als demokratische Institution war damit abgeschafft. 
 
https://www.bpb.de/politik/hintergrund-aktuell/156904/80-jahre-ermaechtigungsgesetz-22-
03-2013 
 
https://www.dhm.de/lemo/kapitel/ns-regime/etablierung-der-ns-
herrschaft/ermaechtigungsgesetz.html 
 
https://de.wikipedia.org/wiki/Erm%C3%A4chtigungsgesetz_vom_24._M%C3%A4rz_1933 
 
Das Ermächtigungsgesetz („Gesetz zur Behebung der Not von Volk und Reich“) vom 24. 
März 1933. Gesetzestext 
 
https://de.wikisource.org/wiki/Erm%C3%A4chtigungsgesetz 
 
Der Vergleich der AfD zwischen dem Infektionsschutzgesetz und dem Ermächtigungsgesetz 
von 1933 sei ein „Verächtlichmachen der Demokratie“, sagte die Bundestags-Vizepräsidentin 
Petra Pau im Deutschlandfunk. Zwar habe auch sie gegen das Gesetz gestimmt, die 
parlamentarischen Rechte seien aber gewahrt. 
 
https://www.deutschlandfunk.de/infektionsschutzgesetz-petra-pau-linke-hier-ist-nicht-
die.694.de.html?dram:article_id=487778 
 
Debatte über Infektionsschutzgesetz: Warum eine Ermächtigungsgrundlage kein 
Ermächtigungsgesetz ist. 
 
https://www.spiegel.de/politik/deutschland/infektionsschutzgesetz-warum-eine-
ermaechtigungsgrundlage-kein-ermaechtigungsgesetz-ist-a-2da2ec98-181e-46b8-9209-
cf3c49b379c2 



 

Die Anstalt – Der Faktencheck zur Sendung vom 8. Dezember 2020 

Seite 29 von 38 

 
Sabine Leutheusser-Schnarrenberger, ehemalige Justizministerin: Exorbitant schnelle 
Rechtsetzung und Rechtsprechung bei exponentieller Virusbedrohung –  
Wie funktioniert der Rechtsstaat in der Corona-Krise? 

 
https://www.nsi-
hsvn.de/fileadmin/user_upload/05_Aktuelles/2020/Fachzeitschrift_fuer_die_oeffentliche_Ver
waltung.pdf 
 
https://www.openpetition.de/petition/online/neuauflage-des-ifsg-nein-zur-
ermaechtigungsgrundlage 
 
Petition: Neuauflage des IfSG: Nein zur Ermächtigungsgrundlage! 

 
Texte Begründungen Diskussionen 
 
https://www.openpetition.de/petition/online/neuauflage-des-ifsg-nein-zur-
ermaechtigungsgrundlage 
 
https://www.openpetition.de/petition/blog/neuauflage-des-ifsg-nein-zur-
ermaechtigungsgrundlage/6 
 
Sabine Leutheusser-Schnarrenberger, die den Entwurf «verfassungsrechtlich bedenklich» 

nennt, fände man weder dort noch bei den weit über 200 000 Unterzeichnern der Online-
Petition «Neuauflage des IfSG – Nein zur Ermächtigungsgrundlage». Die ehemalige 
Bundesjustizministerin befürchtet aber, künftig den eigenen Garten nicht mehr betreten zu 
dürfen, «wenn ich da mit anderen Menschen aus der Nachbarschaft am Gartenzaun in 
Berührung kommen könnte». 
 
https://www.nzz.ch/international/der-bundestag-will-ein-umstrittenes-corona-gesetz-
verabschieden-ld.1587494 
 
 
Eine Zustimmung durch das Parlament? 
 
Nicht direkt, jede Maßnahme der Exekutive ist aber laut Gesetz jetzt zeitlich zu befristen auf 4 
Wochen. 
 
Und dann entscheidet das Parlament, ob die Maßnahme weiter gilt? 
 
Nicht direkt, das macht weiter die Exekutive. Also solange das Parlament die Epidemie nicht 
für beendet erklärt. 
 
Rechtsverordnungen sind grundsätzlich zeitlich zu befristen und zu begründen. Sie dürfen 
maximal vier Wochen gelten, können allerdings verlängert werden. 
 
https://www.heise.de/tp/features/Corona-Pandemie-Bundestag-legalisiert-Verordnungspolitik-
4964915.html 
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Bund und Länder haben sich auf eine Verlängerung des Teil-Lockdowns bis zum 10. 

Januar geeinigt. Das teilten Kanzlerin Angela Merkel (CDU) und Bayerns Ministerpräsident 
Markus Söder (CSU) am Mittwochabend nach fünfstündigen Beratungen der 
Ministerpräsidenten mit. 
 
https://www.handelsblatt.com/politik/deutschland/pandemie-bekaempfung-teil-lockdown-
wird-bis-10-januar-verlaengert-was-bund-und-laender-beschlossen-
haben/26682090.html?ticket=ST-9280479-nx0vafBrOfFwHDxexekH-ap6 
 
„Die Kanzlerin in ihrer regelmäßigen Runde, wie es in der Pandemie weitergeht. Die Akteure 
dieses Gremiums sind natürlich demokratisch durch Wahlen legitimiert – doch dieses Gremium 
ist in der Verfassung nicht vorgesehen. Das Parlament wiederum hat bei den konkreten 
Entscheidungen nichts zu melden. Dieser Missstand wurde kürzlich klar, als Kanzlerin Merkel 
im Bundestag vortrug, was beschlossen, aber eben vom Bundestag nicht mehr zu ändern war. 
 
Die Regierung neigt dazu, im Parlament einen Bremsklotz zu sehen, der das Nötige durch 
langwierige Debatten verzögert. Zudem fußte die Pandemiebekämpfung bislang auf 
Verordnungen – ein angesichts der Tragweite der Maßnahmen für die Demokratie 
unerfreulicher Zustand. Deshalb ist gut, dass der Bundestag jetzt ein Gesetz beschließt, das dies 
ändert. Aber die Art, wie dies passiert, ist verstörend, das Ergebnis unbefriedigend.“ 
 
https://taz.de/Neues-Infektionsschutzgesetz/!5725442/ 
 
Wo sind die Debatten über die sozialen Folgen des Pandemiemanagements? 
 
Die Armen verlieren - Die Corona-Pandemie verschärft soziale Ungleichheit 
 
https://www.neues-deutschland.de/artikel/1143790.corona-und-soziale-folgen-die-armen-
verlieren.html 
 
Die Folgen der Corona-Pandemie treffen vor allem ärmere Bevölkerungsschichten. Doch auch 
Menschen, die bisher zur erfolgreichen Mittelschicht zählten, stehen durch die Corona-
Maßnahmen plötzlich vor dem Nichts – keine Aufträge, kein Geld. 
 
https://www.zdf.de/nachrichten/heute-in-deutschland/die-sozialen-folgen-von-corona-
102.html 
 
„Wir müssen davon ausgehen, dass Personen mit niedrigem sozialem Status stärker von den 
gesundheitlichen Folgen der Krise betroffen sind. Ähnliche Auswirkungen werden sich 
feststellen lassen, wenn es um die wirtschaftliche Lage oder den Bildungserfolg geht.“ 
 
https://www.bpb.de/politik/innenpolitik/coronavirus/307702/soziale-folgen 
 
Bei den Todesraten zurzeit stirbt ihnen jeden Tag ein volles Haus weg! 
 
Verstorbene 8.12. 2020 + 147 Personen, Gesamtzahl laut RKI: 18919 Personen  
 
„Da ältere Personen häufiger von schweren Erkrankungsverläufen von COVID-19 betroffen 
sind, steigt die Anzahl an schweren Fällen und Todesfällen weiter an.“ 
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https://www.rki.de/DE/Content/InfAZ/N/Neuartiges_Coronavirus/Situationsberichte/Dez_202
0/2020-12-07-de.pdf?__blob=publicationFile 
 
https://www.rki.de/DE/Content/InfAZ/N/Neuartiges_Coronavirus/Situationsberichte/Gesamt.
html 
 
An oder mit Corona gestorben? - "Wir melden nur Todesfälle, die im Zusammenhang mit 
der Infektion stehen" 
 
Landratsamt antwortet auf Kritik von Heimbetreiber - Verstorbene Frau sei bereits aus der 
häuslichen Absonderung entlassen gewesen  
 
Was also bedeutet ¸im Zusammenhang mit“ bei einem Corona-Toten? 
 
https://www.rnz.de/nachrichten/buchen_artikel,-an-oder-mit-corona-gestorben-wir-melden-
nur-todesfaelle-die-im-zusammenhang-mit-der-infektion-stehen-_arid,513334.html 
 
 
 
 
 

   12.) Briefe ans ZDF Nr. 5: Merz 

 
Brief Merz: 
 

Sehr geehrtes ZDF, als Kanzler in Wartestellung möchte ich mich bedanken: dass die Kanzlerin 
von einem Mann gespielt wurde, stimmt mich zuversichtlich! Soviel Mut hätte ich den 
Öffentlichen-Rechtlichen nicht mehr zugetraut. Eher ist es ja so, dass Menschen wie mir, die 
gerne als alte weißer Mann geschmäht werden, heutzutage in der Regel das Wort mitten im 
Satz… 
 
Was bedeutet „alte weiße Männer“? Wer sind sie? 
 
https://www.bedeutungonline.de/was-bedeutet-alte-weisse-maenner-wer-sind-sie-bedeutung-
definition-erklaerung/ 
 

   13.) „CANCEL CULTURE“ mit Idil Baydar 

Idil Nuna Baydar, 1975 in Celle geboren ist eine deutsche Kabarettistin, erste Comedienne 

und Schauspielerin 

http://www.idilbaydar.de/biographie 

Wenn wir hier beim Gesellschaftstalk über 2020 reden, müssen wir auch über Hanau reden. 
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Nach dem Attentat von Hanau wird eine Frage laut, vor der sich niemand mehr verstecken 

kann: Wie krank ist eine Gesellschaft, die solche Täter hervorbringt? 

https://www.zeit.de/kultur/2020-02/hanau-rechtsextremismus-anschlag-taeter-gewalt-

radikalisierung-demokratie?utm_referrer=https%3A%2F%2Fde.wikipedia.org%2F 

Psychisch krank – und ein Rassist 

https://www.spiegel.de/panorama/justiz/hanau-anschlag-neues-gutachten-zum-taeter-

psychisch-krank-und-ein-rassist-a-00000000-0002-0001-0000-000174211404 

Bei den Anschlägen in Hanau wurden am 19. Februar 2020 in der hessischen Stadt Hanau 

zehn Personen ermordet. 

https://de.wikipedia.org/wiki/Anschlag_in_Hanau_2020 

Idil Baydar soll auf einer Gedenkveranstaltung für die rechtsextremen Anschläge von Mölln 

reden. Nun wird die Kabarettistin bedroht.  

https://www.morgenpost.de/politik/inland/article227620843/Kabarettistin-Idil-Baydar-

erhaelt-Morddrohung-vor-Gedenkrede.html 

Ich begrüße dazu den Sprecher der Arbeitsgemeinschaft Alter Weißer Männer 

Warum klagen gerade die privilegiertesten Mitglieder unserer Gesellschaft plötzlich über 

Diskriminierung? Ein alter weißer Mann, erklärt, warum es per Definition keinen 

»umgekehrten Rassismus« geben kann. 

https://sz-magazin.sueddeutsche.de/leben-und-gesellschaft/hoert-auf-zu-jammern-alte-weisse-

maenner-85975 

Cancel Culture 

"Cancel Culture" - Was ist das eigentlich? 

https://www.ndr.de/kultur/kulturdebatte/Cancel-Culture-Was-ist-das-

eigentlich,cancelculture108.html 

"Cancel Culture" ist ein Modewort, das in den USA als Kampfbegriff für Aufregung sorgt. 

Auch in Deutschland streiten sich jetzt Feuilletonisten darüber. 

https://www.dw.com/de/cancel-culture-griffige-definition-oder-nutzloser-kampfbegriff/a-

54570483 

https://www.zeit.de/2020/34/cancel-culture-zensur-usa-meinungsfreiheit-debattenkultur 
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https://de.wikipedia.org/wiki/Cancel_Culture 

Ich habe acht Morddrohungen erhalten. 

İdil Baydar: Schon vor meiner Rede in Mölln habe ich acht Todesdrohungen erhalten. Die 

Drohung, dass ich abgeknallt werde, wenn ich dort im November 2019 meine Rede halte, war 

die letzte der Reihe. Jetzt bekomme ich seit Monaten wieder Drohungen per SMS. Sie 

kommen von der Plattform 5 vor 12, worüber man anonym SMS verschicken kann. In 

meinem Fall sind sie nicht mit „NSU 2.0“ sondern immer mit „SS Obersturmbannführer“ 

unterzeichnet, wie auch schon damals. Und ja, das ist ein Teil meines Alltags. 

https://taz.de/Comedian-dil-Baydar-ueber-Morddrohungen/!5694869/ 

 „Wenn Du die Rede hälst dann knallen wir dich ab. Heil Hitler“. Diese Drohung habe ich 

direkt auf mein Handy bekommen, abgerufen worden sind die Daten von einem hessischen 

Polizeicomputer. 

Von einem Rechner der Polizei in Hessen wurden persönliche Daten der deutschen 

Kabarettistin Idil Baydar abgerufen, die von Rechtsextremisten seit Monaten bedroht wird. 

Die hessische Polizei geht einem Zeitungsbericht zufolge in Zusammenhang mit 

rechtsextremen Bedrohungen einem weiteren Fall in den eigenen Reihen nach. Von einem 

Rechner der hessischen Polizei seien persönliche Daten der deutschen Kabarettistin Idil Baydar 

abgerufen worden, die von Rechtsextremisten seit Monaten mit Schmäh- und Drohschreiben 

überzogen werde, berichtete die Frankfurter Rundschau. Dies gehe aus einem internen 

Polizeivermerk hervor, der der Zeitung vorliege. 

https://www.fr.de/politik/20-spur-fall-baydars-fuehrt-polizei-13831153.html 

https://www.sueddeutsche.de/politik/hessen-polizeicomputer-idil-baydar-drohmails-

rechtsextremismus-1.4966470 

Droh-Mails im "NSU 2.0"-Stil Daten von Kabarettistin Idil Baydar in Wiesbadener Revier 

abgerufen 

https://www.hessenschau.de/politik/droh-mails-im-nsu-20-stil-daten-von-kabarettistin-idil-

baydar-in-wiesbadener-revier-abgerufen,drohmails-idil-baydar-100.html 

Der Absender war NSU 2.0. SS Obersturmbannführer… 

Die bedrohte Kabarettistin Baydar hat wegen des Falls „NSU 2.0“ das Vertrauen in die 

Polizei verloren. 

https://www.tagesspiegel.de/politik/wer-steckt-hinter-den-drohmails-von-nsu-2-0-ich-habe-

angst-vor-der-polizei/26008090.html 
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Seit Jahren bekommen Menschen, die sich gegen rechts stellen, Morddrohungen vom „NSU 

2.0“. Wer verschickt sie? Die Spur führt vor die Haustür eines Polizisten. 

https://taz.de/taz-Recherche-zu-Drohmails/!5709468/ 

 

   

   14.) SOLO Ulan & Bator – “Früher” 

Die Gruppe Ulan & Bator ist ein deutsches Theater- und Kabarett-Duo, bestehend aus den 

beiden Schauspielern Sebastian Rüger und Frank Smilgies.  

http://www.ulanundbator.de/ 

https://de.wikipedia.org/wiki/Ulan_%26_Bator 

Ulanbator – Ulaanbaatar: Die kälteste Hauptstadt der Welt  

Ulaanbaatar – Der „Rote Held“ 

https://around-the-world.bike/blog/die-kaelteste-hauptstadt-der-welt-ulaanbaatar-der-rote-held 

https://de.wikipedia.org/wiki/Ulaanbaatar 

 

 

   15.) Briefe ans ZDF Nr. 5: Merz – Fortsetzung 

Brief Merz Fortsetzung. 

Sehr geehrtes ZDF, weil ich vorhin unterbrochen wurde…  letztlich scheint ihnen nichts mehr 

anderes einzufallen, als in Talk- Shows auf alten weißen Männern herumzuhacken, ich hoffe, 

dass das jetzt ein Ende hat, sonst sehe ich mich gezwungen… 

Was es mit den ALTEN WEISSEN MÄNNERN auf sich hat – Eine Auseinandersetzung 

https://wirtschaft-markt.de/2019/06/19/was-es-mit-den-alten-weissen-maennern-auf-sich-hat-

eine-rezension/ 
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   16.) „Dieter Nuhr bespricht Bücher“ 

Ich möchte heute ein Buch vorstellen, dessen Titel ich aus meinem Auto heraus in der Auslage 

einer „Buchhandlung“ gesehen habe. Es heißt „Unterm Rad“ von einem gewissen Hermann 

Heeese. 

https://www.getabstract.com/de/zusammenfassung/unterm-rad/14000 

Es steckt viel von der Biographie des Autors Hermann Hesse in dessen zweitem Roman 

„Unterm Rad“: Ebenso wie Hesse stammt sein Protagonist Hans Giebenrath aus einer kleinen 

Stadt im Schwarzwald 

https://www.youtube.com/watch?v=GjU_JkrYa44 

https://de.wikipedia.org/wiki/Unterm_Rad 

Das Buch heißt „Faust“, von einem gewissen Goethe 

Kurzinhalt, Zusammenfassung "Faust I" und "Faust II" von Johann Wolfgang Goethe 

https://www.xlibris.de/Autoren/Goethe/Kurzinhalt/Faust%20I%20und%20Faust%20II 

… und Interpretation 

https://www.xlibris.de/Autoren/Goethe/Werke/Faust%20I%20und%20II 

Es gibt also zwei Fäuste! Und `ne Urfaust 

https://de.wikipedia.org/wiki/Faust._Eine_Trag%C3%B6die. 

https://de.wikipedia.org/wiki/Goethes_Faust 

Das Buch heißt „Hanni und Nanni“ von Enid Blüton 

Hanni und Nanni (Originaltitel: St. Clare’s) ist eine der erfolgreichsten Buchreihen der 

englischen Kinder- und Jugendbuchautorin Enid Blyton (1897–1968). Sie wird zur 

Trivialliteratur gezählt 

https://de.wikipedia.org/wiki/Hanni_und_Nanni 

"Enid Blyton, du hast mein Leben zerstört ..." Über Ghostwriter 

https://www.stern.de/neon/feierabend/musik-literatur/-enid-blyton--du-hast-mein-leben-

zerstoert------8418198.html 
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   17.) „SEIBERT und die CORONA-SPOTS“ Teil 1 

Hashtag #besonderehelden haben wir ja nun zu Genüge und erschöpfend behandelt… 

Deutsche blicken dort in einer Art Geschichtsdokumentation aus dem Jahr 2070 zurück auf das 

Jahr 2020 in dem sie zu Helden wurden indem sie nichts getan haben. 

Wie motiviert man die Bevölkerung zum Durchhalten im „Lockdown light“? Diese Frage 

versucht die Bundesregierung mit einer Reihe von Videoclips anzugehen, die Regierungs-

sprecher Steffen Seibert ab dem 14. November 2020 auf Twitter mit dem Hashtag 

#besonderehelden geteilt hat. Die Flut an Reaktionen zeigt: Sie haben einen Nerv getroffen – 

aber auch den richtigen? 

https://www.swr.de/swr2/leben-und-gesellschaft/artikel-kontroverse-besondere-helden-

100.html 

Videos  

https://www.bundesregierung.de/breg-de/themen/coronavirus/besonderehelden-1-1811518 

https://www.youtube.com/watch?v=BpYZvtmkGw4 

https://www.youtube.com/watch?v=UH1757U0aeg 

https://www.youtube.com/watch?v=krJfMyW87vU 

https://www.bundesregierung.de/breg-de/themen/coronavirus/besonderehelden-3-1811534 

Falsch-positiven Reaktionen 

Falsch positiv fällt eine Untersuchung oder ein diagnostischer Test dann aus, wenn ein positives 

Testergebnis nachgewiesen wird, obwohl die untersuchte Person in Wirklichkeit nicht an der 

zu überprüfenden Erkrankung leidet. 

https://flexikon.doccheck.com/de/Falsch_positiv 

 

   18.) „SEIBERT und die CORONA-SPOTS“ Teil 2 

Videos aus der Wirklichkeit 

Japan: Neue Armut durch Corona | 

https://www.youtube.com/watch?v=w0VVIMbGWrU 
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Deutschland: Was bedeutet Corona für sozial schwache Menschen? 

https://www.youtube.com/watch?v=13BKANxigR 

 

   19.) „SEIBERT und die CORONA-SPOTS“ Teil 3 

Videos aus der Wirklichkeit 

Die Not der Obdachlosen zu Corona-Zeiten 

https://www.youtube.com/watch?v=R6nzvUe14TU 

Obdachlose kurz vorm Winter 

https://www.youtube.com/watch?v=dwsHn6jtC7Q 

 

20.) Schlußsong – SUCHTPOTENZIAL Corona-Fuck       

Fuck Christmas und zwar richtig hart 

Ich hoff´ jedes Mal es bleibt mir erspart   

Dieses Jahr ist es endlich so weit  

Fuck Christmas und die Weihnachtszeit 

Corona erlöst uns von fettigen Braten  

Schreienden Kindern und nervigen Paten     

Ich tauche ab in die Versenkung  

Es lebe die Kontaktbeschränkung  

Fuck Christmas so muss es sein 

Aus Hygienegründen lass ich niemanden rein 

Endlich kann ich mich alleine besaufen 

Den Glühwein wird‘ ich online kaufen  

Fuck Christmas  



 

Die Anstalt – Der Faktencheck zur Sendung vom 8. Dezember 2020 

Seite 38 von 38 

Impressum 

Zweites Deutsches Fernsehen 

Anstalt des öffentlichen Rechts 

ZDF-Straße 1 

55127 Mainz 

Postanschrift: 

Zweites Deutsches Fernsehen 

55100 Mainz 

Tel.: 06131/70-0 

Fax: 06131/70-12157 

E-Mail: info@zdf.de 

Vertretungsberechtigter im Sinne des § 55 Abs. 1 Staatsvertrag für Rundfunk und 

Telemedien, § 5 Abs. 1 Telemediengesetz: 

Intendant 

Dr. Thomas Bellut 

 

 


